

Reseñas Breves

Marcela Ferrari y Mónica Gordillo
(Comps.), *La reconstrucción
democrática en clave provincial*,
Rosario: Prohistoria Ediciones,
2015, 284 pp.
por **Oswaldo Luoni**

MARCELA FERRARI Y MÓNICA GORDILLO (COMPS.), LA RECONSTRUCCIÓN DEMOCRÁTICA EN CLAVE PROVINCIAL. ROSARIO: PROHISTORIA EDICIONES, 2015, 284 pp.

Por **Oswaldo Luoni** (UBA)

Los trabajos que componen esta compilación indagan en los desafíos, dilemas, tensiones y conflictos que atravesaron a un conjunto significativo de actores políticos-sociales en las provincias de Buenos Aires y Córdoba, en el momento comprendido entre la caída de la dictadura militar (1982-83) y la consolidación del menemismo (c.1991).

En cuanto a su estructuración, los tres primeros capítulos del libro están dedicados al análisis de los actores y de los procesos institucionales y el resto a reconstituir las condiciones en las que emergieron una serie de conflictos locales, sus actores y la forma y los sentidos con los que éstos concibieron el proceso de democratización.

En la introducción, además de remarcar la pertinencia metodológica de una mirada centrada en los espacios provinciales, las compiladoras discuten el status teórico y los usos del término “democracia” en la producción bibliográfica de y sobre este período para, como cierre, rescatar el componente transformador que se encuentra contenido en la definición misma del concepto. Así, la democratización, señalan las autoras, debe entenderse “como un proceso permanente de interacción, donde ya no sólo el consenso sino también el conflicto es parte constitutiva del mismo” (p. 22).

En el primer capítulo, Marcela Ferrari y Gabriela Closa analizan el desempeño de los partidos mayoritarios (la UCR y el PJ) en las provincias de Córdoba y Buenos Aires, colocando la mirada en la

Reseñas Breves

Marcela Ferrari y Mónica Gordillo
(Comps.), *La reconstrucción
democrática en clave provincial*,
Rosario: Prohistoria Ediciones,
2015, 284 pp.
por **Oswaldo Luoni**

dinámica de conflicto, competencia y cooperación entre las fracciones nuevas y viejas que integraban dichas organizaciones partidarias. Asimismo, procuran reconstruir analíticamente la articulación entre las instancias locales y las nacionales, subrayando la incidencia mutua entre ambas.

En segundo término, Mariana Pozzoni y Fernando Suárez se internan en la frustrada tentativa de reforma de la Constitución de la Provincia de Buenos Aires en 1990, encarada por el entonces gobernador, el justicialista Antonio Cafiero. A partir del relevamiento de los debates parlamentarios y de la campaña montada alrededor del plebiscito, los autores avanzan en una explicación de la derrota de la propuesta de reforma, no limitada estrictamente a la intervención de factores coyunturales.

El capítulo de Mónica Gordillo, Carla Sangrilli y Mariana Rodríguez cierra la primera parte y examina la normalización de las delegaciones de la CGT de Mar del Plata. Para reconstruir este proceso, las autoras remarcan la incidencia de las tradiciones sindicales previas en la articulación entre la instancia nacional de la central sindical y sus expresiones locales, a la vez que analizan la relación entre el espacio sindical y la organización partidaria peronista.

La segunda parte de la obra se abre con el trabajo de Mónica Gordillo, Ana Elisa Arriaga, María José Franco, Leticia Medina y Ana Carol Solís acerca de la dinámica de la protesta social en la provincia de Córdoba. Desde un registro que combina la descripción cuantitativa con la identificación de los principales conflictos y demandas según actores y subperíodos, en el trabajo no sólo se destaca empíricamente la especificidad del caso cordobés sino que el mismo puede ser tomado como una insoslayable y útil “cartografía de la conflictividad” de la Córdoba de los primeros años de la democracia.

En el capítulo siguiente, Franco, Medina y Solís abordan la problemática conjunción (en términos analíticos) entre pautas y mecanismos de movilización y acción colectiva y el entramado institucional en el que se sustancia en términos formales las

Reseñas Breves

Marcela Ferrari y Mónica Gordillo
(Comps.), *La reconstrucción
democrática en clave provincial*,
Rosario: Prohistoria Ediciones,
2015, 284 pp.
por **Oswaldo Luoni**

relaciones de poder. Tomando como unidad de análisis los barrios de la ciudad de Córdoba, las autoras examinan las luchas en y desde el territorio, presentando el espacio barrial como un escenario en el que se dirimen demandas, movilizaciones y protestas.

Seguidamente, el estudio de Mariano Fabris recupera el papel que desempeñó la Iglesia Católica en Córdoba durante la reconstrucción democrática. Buscando comprender el rol que las concepciones católicas desempeñaron en los marcos normativos que se fueron gestando durante esta etapa, el autor analiza la intervención que esta institución tuvo en los debates acerca de la reforma constitucional en esa provincia (en 1987) y en el capítulo provincial del Congreso Pedagógico Nacional.

Tomando como referencia el concepto de sindicalismo de movimiento social, en el trabajo siguiente, Ana Elisa Arriaga indaga los desafíos, diagnósticos y posiciones que fueron asumiendo las seccionales de Córdoba y Mar del Plata del sindicato de Luz y Fuerza; principales opositores, en esos años, al modelo de sindicalismo empresarial propiciado por la cúpula nacional de ese gremio.

En el último capítulo, enfocado en las ciudades de Córdoba y Mar del Plata, Ana Carol Solís y Micaela Iturralde indagan las relaciones entre el proceso de democratización y la problemática de los derechos humanos. Además de rescatar las especificidades locales que asumió dicho fenómeno, las autoras centran su mirada en la interacción entre los organismos de DDHH y otros actores políticos y sociales que, de una manera u otra, hacían sentir su gravitación en este campo.

En definitiva, dentro de la incipiente literatura historiográfica sobre esta etapa crucial del pasado reciente argentino, esta obra constituye un valioso aporte a la hora de comprender la dinámica de un conjunto de actores y procesos que operaron en el plano subnacional, a la vez que se proyecta como una referencia ineludible para futuras investigaciones.